

La "Matanza de la Escuela Santa María de Iquique" (1907)

- Actividad

I. ¿Qué fue La matanza de la Escuela Santa María de Iquique?

II. ¿Quiénes participaron en la huelga?

III. ¿Qué diferencia hay entre la versión oficial del gobierno y las demás fuentes sobre la cantidad de fallecidos?

- IV. Menciona una causa estructural y una causa coyuntural de la Matanza de la Escuela Santa María de Iquique

CAUSA ESTRUCTURAL

CAUSA COYUNTURAL

- V. Completa la siguiente tabla mencionando las medidas que se tomaron posteriormente a lo ocurrido sobre la Matanza de la Escuela Santa María de Iquique.

| SILVA RENARD | CONGRESO NACIONAL DE LA ÉPOCA | MICHELLE BACHELET |
|---------------------|--------------------------------------|--------------------------|
| | | |

VI. Menciona 3 consecuencias de la Matanza de la Escuela Santa María de Iquique de 1907

1.

2.

3.



- Respuestas

- I. ¿Qué fue La matanza de la Escuela Santa María de Iquique?

Fue una matanza de trabajadores del salitre cometida en Chile el 21 de diciembre de 1907. La tragedia acaeció en la época del auge de la producción salitrera en Antofagasta y Tarapacá, bajo los gobiernos parlamentarios. La huelga — provocada por las míseras condiciones de trabajo y la explotación de los obreros— fue reprimida por medio del indiscriminado uso de la fuerza armada por parte del gobierno del presidente Pedro Montt.

- II. ¿Quiénes participaron en la huelga?

Eran personas de diversas nacionalidades que se encontraban en huelga general y que fueron asesinadas por el Ejército mientras se alojaban en la Escuela Domingo Santa María del puerto de Iquique. Estiman que un alto número eran argentinos, bolivianos y peruanos, quienes —a pesar del pedido de sus cónsules— se negaron a abandonar el movimiento

- III. ¿Qué diferencia hay entre la versión oficial del gobierno y las demás fuentes sobre la cantidad de fallecidos?

Diversas fuentes afirman que fueron asesinadas entre 2200 a 3600 personas,⁴ mientras que las cifras oficiales del gobierno solo las sitúa en 126

- IV. Menciona una causa estructural y una causa coyuntural de la Matanza de la Escuela Santa María de Iquique

CAUSA ESTRUCTURAL

A principios del siglo XX, la cuestión social en la región de Tarapacá empezó a manifestarse en el malestar de los obreros de las oficinas salitreras, que en distintas peticiones reclamaban al Gobierno de Santiago atención y mejoras en sus condiciones de vida y laborales, las cuales eran deplorables. Pese a lo anterior, los gobiernos parlamentarios eran reacios a intervenir en las negociaciones entre empleadores y trabajadores y tendían a considerar a los movimientos de gran escala (especialmente si iban acompañados de demostraciones masivas) como rebeliones incipientes.

CAUSA COYUNTURAL

El 10 de diciembre de 1907 una huelga general se desató en la salitrera San Lorenzo y el paro se amplió a la de Alto San Antonio, iniciándose la *Huelga de los 18 peniques*. Este nombre se debe a que los jornaleros pedían el pago de salarios a este tipo de cambio ya que el salitre era comercializado en libras esterlinas

V. ¿Qué medidas se tomaron sobre la Matanza de la Escuela Santa María de Iquique

| SILVA RENARD | CONGRESO NACIONAL | MICHELLE BACHELET |
|--|--|--|
| El general Silva Renard informó al gobierno de Santiago acerca de los hechos, minimizando su actuación y haciendo responsable de | El Congreso Nacional reaccionó muy tibiamente a estas actitudes, ordenando crear una comisión investigadora, a la cual no se designó | la presidenta Michelle Bachelet accedió a que se decretase duelo nacional para el 21 de diciembre de 2007, con motivo de la conmemoración de los cien años de la |

| | | |
|-------------------------------|---------------------------------------|--|
| los hechos a los huelguistas. | a nadie y no realizó ninguna función. | matanza. Para dicha ocasión se creó un monumento en recuerdo de las víctimas, además de realizar exposiciones e informaciones públicas acerca de los hechos. |
|-------------------------------|---------------------------------------|--|

VI. Menciona 3 consecuencias de la Matanza de la Escuela Santa María de Iquique de 1907

1. Luego de la Matanza las autoridades dispusieron el cierre de periódicos populares como El Pueblo Obrero y El Trabajo, con el objetivo de acallar las denuncias de los trabajadores e impedir la difusión de ideas revolucionarias.
2. En la pampa se desplegó un orden represivo tendiente a imponer el orden social y evitar el surgimiento de nuevos movimientos de protesta. Las autoridades de gobierno dispusieron un sistema de control y represión que se extendió a otras localidades como Antofagasta.
3. En 1920 el movimiento obrero disminuyó sus movilizaciones y redefinió sus estrategias. Obtenidos logros como la promulgación de las leyes sociales y el Código del Trabajo entre 1925 y 1931, algunos sindicatos y federaciones optaron por el sistema de representación a través de partidos políticos.

